
COMITE ENVIRONNEMENTAL DE TONNERRE

COMPTE RENDU RÉUNION DU 03 OCTOBRE 2022

Personnes présentes     :  Élus présents     :  
CHAISY Benoît LETRILLARD Laurent
DREUX Rémi TOULON Sylviane
GAGNEPAIN Jean-Loup Absents excusés     :  
GUYARD Luc DROUVILLE Michel
LAPORTE Alain GERTNER Philippe
MOREY Yves LARIBE Daniel
QUANTIN Christiane MONNOYER Eric
VEYRAT DAL DEGAN Julie PARVAIS Valérie

THOMAS André

Christiane QUANTIN et Jean-Loup GAGNEPAIN nous  parlent du film "Le chêne et ses habitants"
diffusé le 11 mai 2022 suivie d'un débat avec Christophe MOUY du syndicat SNUPFEN Solidaires de
l’ONF qui connaît bien la la forêt Tonnerroise.
Ce dernier a évoqué les soucis rencontré en tant que représentant syndical.
Les point de vues ainsi que les priorités diffèrent entre les dirigeants et les employés.

Le film documentaire montre des images de la faune et de la flore et de leur interaction.
Christiane nous a transmis des liens pour des vidéos intéressantes que vous avez trouver dans le
mail d’envoi du compte rendu.

L’état de la forêt se dégrade avec la sécheresse. Les hêtres, en particulier, la supportent mal.
Notre forêt est varié avec les chênes, les sapins, …, cette biodiversité est importante, notamment
concernant les essences diverses qui se complètent et se protègent.

Il sera intéressant de préparer un questionnaire à transmettre à l’ONF afin d’avoir des réponses à
nos questions et de demander si une intervention est possible lors d’une réunion du Comité.
Dans  ces  questions,  celle  concernant  l’anticipation  des  incendies  éventuels  et  les  nouvelles
consignes pour la création de voies facilitant l’intervention des pompiers.

Je vous remercie de me transmettre vos questions afin que je les regroupe.

La question est posée :
- Y-t-il autant de demande d’affouage depuis quelques années ?
 
Le FORUM DE LA JOURNÉE VERTE a eu lieu le 24 mai 2022. 
Jean-Loup trouve que peu de lycéens ont pris conscience de l’enjeu environnemental, ou peu s’y
intéressent.
La persévérance dans les explications et la présentation des actions à mener et importante.

Au collège, les choses semblent différentes puisque des journées sont organisées par différentes
personnes et classes (SEGPA, AS KAYAK). 



Le samedi 18 juin 2022  une journée de ramassage collectif des déchets à eu lieu, les volontaires
pour effectuer cette opération ont été peu nombreux l’information étant peu relayée et la date
ayant était modifiée. 
Benoît CHAISY a fait un groupe avec des cyclistes.
A certains endroits, moins de déchets ont été trouvé, le service technique avait peut-être nettoyé.

Il  serait  intéressant de noter  les points particuliers ou il  y  a  un amoncellement et  placer des
poubelles pour inciter ou répondre a un besoin. Luc et Julie proposent de faire une cartographie
afin de répertorier les lieux impactés.

Les questions sont posées :
- Y-a-t’il plus de poubelles sauvages depuis la nouvelle gestion des poubelles ?
- Est-il envisageables de créer un espace devant la déchetterie afin d’effectuer des dépôts lors de
la fermeture ? 

Lors des journées AS KAYAK avec les collégiens il s’avère que beaucoup de déchets sont récupérés,
notamment  des  mégots,  des  seringues…  Benoît  CHAISY  prévoit  même  de  prendre  un  Kayak
supplémentaire pour effectuer ce ramassage qui représente à peu près 100 kilos.

Les mégots représentent une nuisance énorme et forment à certains endroit comme un tapis au
bord de l’eau. Des filets de récupération sont évoqués pour filtrer et récupérer des déchets a
certains endroits.

La préservation et la récupération de l’eau est importante pour l’avenir. 

Malgré le niveau bas des eaux cet été (rivières et bief) aucun nettoyage n’a été effectué.
A qui incombe cette tâche ?
Est-il possible de récupérer l’eau des toits afin de s’en servir pour arroser les fleurs communales
l’été ?
Est-il envisageable de se servir de l’eau de la piscine évacuées lors du renouvellement ponctuel ?

Sylviane nous parle de la journée de l’eau le 23 mars 2023. Une exposition visuelle et sonores ainsi
que d’autres choses sont prévus à l’Espace Marland du 23 au 31 mars 2023.

Nous soulignons la bonne initiative des endroit marqués « sans tabac » qui n’est qu’un début pour
une prise de conscience collective. Il faut protéger autant que possible notre environnement et
notre entourage, en particulier les enfants.

L’extinction des lumières la nuit a déjà porté ses fruits. Moins d’une dizaine de réclamations ont eu
des réponses par la mairie et nous comprenons ces réactions. Des avis positifs ont également été
postés sur Facebook.
Une économie de 10 % de la consommation a permis d’avoir un coût équivalent à l’année passée
malgré l’augmentation des tarifs.
Les prévisions d’augmentation des tarifs des fournisseurs pour les collectivités est du triple pour
l’électricité et multiplié par dix pour le gaz. Soit passer de 1,3 millions à 3 millions.

L’équipement en LED a commencé rue de l’Hôtel de Ville, rue François Mitterrand ainsi que rue de
l’Hôpital. Cet éclairage blanc remplace peu à peu l’éclairage jaune que nous connaissons.



Peut-on affiner l’heure d’allumage de la lumière, dans certains endroits les lampadaires s’allument
alors qu’il fait encore jour ?

Pendant la période de Noël, la commune, comme beaucoup d’autre, prévoit de ne mettre des
illuminations que sur la Place Marguerite de Bourgogne afin de continuer sur la voie de l’anti-
gaspillage et de ne pas dépenser plus l’argent des contribuables.

Le déménagement des Associations de la rue Saint Nicolas est déjà en cours la fin de la location de
ce site finissant le 28/10/22.
Cela permettra une économie de 25 à 30000€ ,les frais de chauffage étant très élevés.
Commence  maintenant  une  période  transitoire  de  2  ou  3  ans  pendant  laquelle  l’étude  et  la
réfection du bâtiment des Lourdes au près-haut devrait permettre l’accueil des Associations.

Des ralentisseurs à des endroits stratégiques ainsi que des marquage de pistes cyclables sont à
nouveau  évoqués  et  un  plan  d’aménagement  des  voies  de  la  Ville  devrait-être  proposé  à  la
prochaine réunion.

Les travaux concernant le Cinéma devraient avoir lieu de janvier à septembre 2023.

Sylviane TOULON nous précise qu’une réunion public va avoir lieu le 14 octobre à 19h à la salle
Marland.

Je  vous  remercie  de  me  faire  savoir  avant  le  17  octobre  vos  préférences  concernant  vos
disponibilités le lundi ou le mardi.
Selon vos réponses, notre prochaine rencontre sera prévue le 21 ou le 22 novembre 2022 à 18h.

Ghislaine GERTNER
Présidente du Comité Environnemental


